

VI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XXI Jornadas de Investigación Décimo Encuentro de Investigadores en
Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos
Aires, Buenos Aires, 2014.

Funcionamiento del vínculo de pareja en nuevas construcciones familiares postdivorcio.

Azcoiti, Rosario y Delucca, Norma Edith.

Cita:

Azcoiti, Rosario y Delucca, Norma Edith (2014). *Funcionamiento del vínculo de pareja en nuevas construcciones familiares postdivorcio*. VI Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXI Jornadas de Investigación Décimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-035/286>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ecXM/6dR>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

FUNCIONAMIENTO DEL VÍNCULO DE PAREJA EN NUEVAS CONSTRUCCIONES FAMILIARES POSTDIVORCIO

Azcoiti, Rosario; Delucca, Norma Edith

Facultad de Psicología, Universidad Nacional de La Plata. Argentina

RESUMEN

El presente trabajo se ubica en el marco del proyecto de investigación denominado “Modalidades de la diversidad en el ejercicio de la parentalidad y la pareja” dirigido por la profesora Norma Delucca, orientado a indagar organizaciones familiares cuya configuración se aleja del modelo de familia tradicional e investigar el ejercicio de la parentalidad en las mismas. Partiendo de lo ya investigado se propone este plan de investigación para ser presentado a las becas de iniciación de la UNLP. El interés fundamental ahora es orientarse al estudio de la pareja en las nuevas construcciones postdivorcio en lo que atañe a la conyugalidad entendiendo por tal al vínculo que se crea en una pareja legalizado por el matrimonio o en una unión de hecho y que supone una convivencia medianamente estable y la construcción conjunta de pactos, acuerdos y representaciones. Se partirá de los aportes del Psicoanálisis, el Psicoanálisis Vincular y las Ciencias de la Complejidad para definir los conceptos fundamentales a trabajar: vínculo, vincularidad de pareja, divorcio y momentos de deconstrucción y nuevas construcciones que éste supone. La metodología a utilizar será de carácter cualitativo: el estudio de material bibliográfico y entrevistas en profundidad a las integrantes del vínculo de pareja.

Palabras clave

Nuevas construcciones familiares, Pareja, Vínculo, Conyugalidad

ABSTRACT

THE BOND BETWEEN PARTNERS IN NEW FAMILY STRUCTURES AFTER DIVORCE

This paper belongs to the Research Project called “Modes of diversity when practicing parenthood and partner bonding” led by Professor Norma Delucca, aimed at looking into family structures organized differently from traditional family models and researching how parenthood is practiced in these structures. Based on what has been investigated so far, this research plan is proposed to be submitted for the Start-Up Grant Program run by the National University of La Plata. The main interest is focused on the analysis of partners in new family structures after divorce in terms of conjugality, understood as the bond created between partners and authenticated by marriage or common law partner status, assuming a fairly stable cohabitation and the joint building of pacts, agreements and representations. The contributions of Psychoanalysis, Attachment-Based Psychoanalysis and Complexity Science will be used as the basis to define the main concepts worked: bonds, partner bonds, the divorce and the moments of deconstructing and building new structures it implies. A qualitative research methodology will be used: exploration of bibliographic material and in-depth interviews with the members of the partner bonds.

Key words

New family structures, Partners, Bond, Conjugality

Introducción

Se desarrollará una síntesis del plan de trabajo a ser presentado en la convocatoria a las becas de iniciación de la UNLP, que se enmarca en el proyecto de investigación “Modalidades de la diversidad en el ejercicio de la parentalidad y la pareja” dirigido por la profesora Psic. Norma Delucca. Dicho proyecto se orientó centralmente a indagar organizaciones familiares cuya configuración se aleja del modelo de familia nuclear tradicional, investigar sus modalidades de funcionamiento y el ejercicio de la parentalidad en las mismas. Este trabajo retoma el análisis de las nuevas construcciones familiares con el propósito de definir las características específicas del funcionamiento del vínculo conyugal de las parejas que se forman con posterioridad a un divorcio.

En la actualidad, el auge del divorcio ha dado lugar al surgimiento de nuevas organizaciones familiares como las denominadas familias ensambladas, reconstituidas, ampliadas, o nuevas construcciones, según el marco teórico que se tome como referencia. Al hablar de *nuevas construcciones*, se intenta poner el acento en la novedad y el trabajo psíquico que implica construir una nueva identidad familiar y la complejidad de su entramado vincular (Abelleira y Delucca, 2008; Delucca, 2006; Abelleira, 2000).

La consideración de estas nuevas construcciones familiares ha dado lugar a numerosos estudios. Por lo general, debido a los sufrimientos y patologías registradas, son los hijos de los matrimonios divorciados y vueltos a casar quienes suscitan mayor interés por parte de los investigadores (Meler, 2013). La relación de la pareja en las uniones posteriores al divorcio ha sido un tema menos estudiado y generalmente abordado desde la dimensión de la parentalidad lo cual supone el análisis de la relación de la pareja conformada postdivorcio con los hijos provenientes de las uniones anteriores y en algunos casos, los que son producto de la nueva unión. Tal como señalan Abelleira y Delucca (2004), es importante diferenciar dos órdenes o funciones que se ejercen desde la pareja, éstas son: la conyugalidad y la parentalidad. La primera refiere al vínculo que se crea en una pareja legalizado por el matrimonio o en una unión de hecho, que supone una convivencia medianamente estable, la prescripción de relaciones sexuales genitales, la construcción de un proyecto de vida común y la expectativa de fidelidad mutua. No se trata de un simple acuerdo de las partes, sino que lo inaugura un vínculo amoroso, tal como expresa Piera Aulagnier (1979), “*Placer sexual, amor y reconocimiento narcisista*”, es lo que mutuamente se demandan ambos miembros de la pareja y esperan recibir del otro, ubicándose así en posiciones simétricas. Por su parte, la parentalidad hace referencia al nacimiento de los hijos, por el cual los miembros de la pareja devienen padres. Esta situación complejiza el vínculo de la pareja al inaugurar en el mismo esta nueva dimensión, que pasa a coexistir y debe construirse diferenciada de la conyugalidad.

Tomando como punto de partida el estado actual de la cuestión

este plan de trabajo tiene como interés fundamental centrarse en el estudio de la pareja en lo que atañe a la conyugalidad partiendo de la hipótesis de que en las parejas que se constituyen con posterioridad a un divorcio, el estado de enamoramiento si ha de existir, cedería paso rápidamente a la construcción de un vínculo de amor, dado que al haberse transitado una experiencia vincular previa que dio lugar a la deconstrucción de la idealización del vínculo, se accedería luego a un punto de partida más realista en cuanto a los aspectos diferentes del otro y el trabajo psíquico de elaboración que ello supone. Asimismo, se plantea como segunda hipótesis que, cuando lo anterior ocurre, dado el mayor trabajo de elaboración que la alianza postdivorcio supone, el vínculo de pareja es vivido como un progreso respecto al vínculo previo a la separación.

Objetivos

Se plantean los siguientes objetivos: 1) Investigar los modos de funcionamiento del vínculo conyugal en aquellas parejas constituidas luego del divorcio. 2) Indagar las representaciones que posee cada miembro del vínculo sobre el amor, la pareja y la familia. 3) Elucidar si la pareja ha realizado alguna construcción conjunta de dichas representaciones. 4) Examinar si las representaciones previas constituyen un obstáculo para las construcciones conjuntas. 5) Analizar la representación que los sujetos tienen de su pareja actual en comparación con la pareja anterior. 6) Indagar la manera de presentación del proceso enamoramiento - amor en estas parejas.

Metodología

Se conserva la línea metodológica cualitativa de la investigación que enmarca este plan adecuándola a los objetivos específicos del mismo. Desde esta opción por las metodologías cualitativas se apunta a brindar una descripción, explicación e interpretación de los datos recogidos en base a: 1) entrevistas individuales en profundidad a cada uno de los integrantes de la pareja constituida postdivorcio; 2) entrevistas vinculares a la pareja.

Se sostiene el enfoque centrado en la indagación de la diversidad como postura epistemológica, enfoque que supone que si bien se cuenta con conceptos de referencia previos a la investigación, los conocimientos que se obtienen en la misma son una producción compartida entre la pareja entrevistada y el investigador. Este conocimiento tendrá la validez de ser un reflejo⁽¹⁾ de las parejas constituidas postdivorcio y aquello que ponga en evidencia será un valioso aporte para esclarecer o reformular los conceptos teóricos previos así como también, para generar la necesidad de nuevas conceptualizaciones. (Kornblit, 2000; Taylor & Bogdan, 1998; Vasilachis de Gialdino, 2000; Delucca, 2010)

Se partirá de los aportes del Psicoanálisis, el Psicoanálisis Vincular y las Ciencias de la Complejidad, para definir los conceptos fundamentales a trabajar. El Paradigma de la Complejidad representa un modelo de pensamiento que atraviesa a la ciencia actual y en el que se inscriben algunas líneas del Psicoanálisis y en especial el vincular, en la medida que permite considerar tanto la estructura psíquica como la estructura familiar como "sistemas complejos alejados del equilibrio" (Morín, 1990; Prigogine, 1992) y por lo tanto, abiertos a intercambios constantes (con los otros, con la realidad) y en los que tienen lugar tanto el azar como ciertos determinantes previos (Delucca, 2004, 2010).

En este marco, al hablar de nuevas construcciones familiares, se intenta poner el acento en la novedad y el trabajo psíquico que implica construir una nueva identidad familiar y la complejidad de su entramado vincular. Un concepto fundamental a considerar es el

de **vínculo**. Siguiendo los aportes de Berenstein (2001, 2007), éste puede definirse como "la relación de un sujeto con otro" (sujeto), que requiere para su construcción de una "relación de presencia". Ese otro ofrece a cada sujeto del vínculo, un aspecto semejante, asimilable por identificación; un aspecto diferente, reconocible y aceptable desde una asunción de la alteridad y un sector ajeno, como aquello del otro que los sujetos no logran inscribir en una representación. De allí que la presencia del otro genere un "encuentro-choque", que puede derivar en una modificación de los sujetos del vínculo (2007, p. 30). Al hablar de la matriz inconsciente de los vínculos, se hace referencia a dos aspectos articulables: a) que los sujetos que pertenecen a un vínculo, no son conscientes del proceso psíquico que dio lugar a la construcción del lazo afectivo y comunicacional que los une y b) al nivel representacional, de las significaciones que le dan sustento. Lo que se puede concientizar y expresar verbalmente, se traduce en la descripción de los sentimientos que los unen y cómo cada uno percibe al otro y su relación. Estas representaciones, no poseen nunca una correspondencia exacta con lo que el otro real es o cómo cree ser. En los vínculos intersubjetivos, por lo tanto, la presencia real del otro enfrenta al yo de cada sujeto con lo ajeno, lo desconocido, lo incognoscible e inasimilable al yo. La imposición de la presencia real del otro en el vínculo y su ajenidad, implican una exigencia de trabajo psíquico para cada sujeto, a los efectos de hacerle un lugar y tolerar ese sector incompartible de toda relación intersubjetiva. Por su parte el concepto de vínculo o **vincularidad de pareja** refiere al entramado (afectivo y representacional) del vínculo que se produce entre ambos integrantes, a través de una convivencia con cierta estabilidad. Desde la Modernidad, es el ideal del "amor romántico" el que ordena la conformación de la pareja, donde se espera tengan lugar el lazo amoroso y el ejercicio de la sexualidad que será considerado legítimo.

La posición en que se ubique cada sujeto en el vínculo podrá ser de reciprocidad o asimetría y dependerá de diferentes operatorias, entre otras: de las historias previas de cada uno (libidinal e identificatoria); de las creencias predominantes o mitos respecto del amor y la pareja, que cada uno haya construido como representación y también en conjunto como integrantes de ese vínculo. Alguno de los mitos que aún circulan son: el de lo Uno (ilusión de encontrar otro complementario, que colme sin fisuras) y el de la perennidad del amor como posible. Estos mitos, apropiados en forma inconsciente por los sujetos, están en relación con sus deseos y anhelos más o menos conscientes. Su construcción, que tiene una expresión intrasubjetiva, interviene como una importante variable intersubjetiva, en el momento de la elección de pareja. En su entramado singular, se entretejen siempre ideales culturales que circulan en el imaginario social, que nunca es homogéneo. En relación con esto cabe considerar el concepto de significaciones imaginarias sociales que alude a las construcciones colectivas, que a través de discursos e instituciones, son portadoras de normas, valores, modelos, herramientas y métodos de hacer frente a las cosas y de hacer cosas, en un momento histórico determinado y que forman un entramado que da coherencia, orienta, dirige y otorga sentido a la vida de una sociedad y a la de los individuos que la constituyen. El conjunto de significaciones imaginarias sociales, operan como los organizadores de sentido de cada época social-histórica, estableciendo lo permitido y lo prohibido, lo valorado y lo devaluado, lo bueno y lo malo, lo bello y lo feo, etc. Cada familia, cada sujeto, interioriza en *representaciones* estas significaciones que la sociedad impone, inscribiéndolas transformadas por su singularidad. (Delucca, 2010) Volviendo al tema del vínculo hay que tener en cuenta que cuando por diferentes motivos la pareja enfrenta la separación del vínculo

conyugal, se abre un momento de deconstrucción y momento de nuevas construcciones que da lugar a una operatoria de transformaciones en los vínculos, que supone un complejo trabajo de reconocimiento de pérdidas, reformulación de las modalidades de intercambio relacional y necesidad de creación o producción de otras alternativas vinculares. Toda nueva construcción vincular - como es una pareja - lleva implícita la deconstrucción de otros vínculos, que adquieren a partir de los nuevos un estatuto y cualidad diferentes. (Abelleira & Delucca, 2004) En el caso de las parejas unidas en primeras nupcias se trata de los vínculos que se tienen con las familias de origen. Se busca producir una brecha en el apego amoroso de cada cónyuge respecto de sus padres, mientras que en las uniones postdivorcio se trata de las imágenes de la unión anterior que, de modo inadvertido pueden interferir en la relación amorosa de la nueva pareja. (Meler, 2013) En este sentido, Abelleira y Delucca (2004; 2011) señalan dos operatorias vinculares que muchas veces aparecen como un obstáculo para la nueva unión y que exigen poder considerar en coexistencia, la vertiente de continuidad de la organización familiar previa con la de discontinuidad. Marcan entonces como estrategias polarizadas, el recurso al par idealización / denigración con dos variantes: 1) idealización de la organización familiar anterior y desvalorización de la actual (predominio del anhelo de continuidad de lo previo) o 2) denigración de la anterior, con borramiento de la historia previa e idealización de la nueva familia (predominio de la valorización de lo nuevo).

Asimismo, al considerar el vínculo de pareja en el orden de la conyugalidad, dos conceptos a tener en cuenta son el amor y el enamoramiento que, según Brengio y Spivacow (1997), suelen ser presentados como estados equivalentes aunque en realidad no lo son. Los autores señalan que habitualmente se utiliza el término enamoramiento para hacer referencia a un afecto amoroso de gran intensidad y que se caracteriza por ser perecedero por naturaleza y apoyarse en los funcionamientos narcisistas más arcaicos. El enamoramiento nace de un fondo dominado por la falta, en su fantasía, los enamorados imaginan haber encontrado un antídoto contra la falta. En el enamoramiento el sujeto se descentra, pierde su centro de gravedad ya que lo desplaza fuera de sí, hacia el objeto el cual adquiere un lugar e importancia protagónica en su vida. La literatura psicoanalítica ha destacado la idealización que conlleva la sobreestima del objeto y su contracara que es la negación de aquellos aspectos no idealizables del mismo. Por eso, el enamorado no es nunca "realista" en la consideración y valoración de su objeto y se podría hablar de "locura normal del amor". (Freud, 1914)

Por su parte, el amor constituye "un proceso que incluye un trabajo psíquico en múltiples dimensiones. Trabajo de elaboración, de proceso secundario, por lo tanto de placer postergado. El amor incluye un espacio para el desencuentro, supone la aceptación entre dos seres de la distancia y de la no coincidencia, de la no posesividad. Implica un trabajo psíquico difícil, una renuncia a funcionamientos narcisísticos" (Brengio y Spivacow, en: Puget, 1997:103). Según el modo en que se procese el desenamoramiento la pareja podrá disolverse o bien acceder a un nuevo modo de encuentro denominado por los autores citados "diferenciación deseante" en el cual, rota la especularidad inicial, cada ser emerge como diferente y, no obstante, se siguen manteniendo las investiduras deseantes. La pareja se denomina a sí misma con un "nosotros" diferente al "nosotros" fusional del enamoramiento, es un "nosotros" que incluye la diferencia, el conflicto y que invierte el tiempo futuro y no meramente el presente atemporal.

Conclusiones

Cabe recordar que este trabajo de investigación está en sus comienzos, en la etapa de rastreo de bibliografía y de material teórico de investigaciones afines, por tanto, las conclusiones serán provisorias. Puede pensarse que las construcciones conjuntas de las parejas conformadas postdivorcio podrían ser de mayor elaboración que en las parejas previas sin que esto impida la presencia de dificultades propias de todo vínculo dependiendo la cualidad de dichas dificultades del concepto y la experiencia previa de familia que los integrantes de la pareja tengan.

NOTA AL PIE:

(1) Reflejo: hace referencia al criterio cualitativo de relevar respuestas que muestren características significativas de diversos actores sociales pertenecientes a uno o varios sectores sociales. No se trabaja con el criterio de representatividad que se toma en las muestras para encuestas

BIBLIOGRAFIA

Abelleira, H. & Delucca, N. (2004). Clínica forense en familias. Historización de una práctica. Buenos Aires: Lugar.

Abelleira, H. & Delucca, N. (2011) Acerca de la complejidad vincular en nuevas construcciones familiares. Trabajo presentado en XIX Congreso Latinoamericano FLAPAG - XVII Jornada de - VI Jornada Nacional FAPCV, Buenos Aires, Argentina

Aulagnier, P.(1979) Los destinos del placer: alienación - amor - pasión, Barcelona: Argot.

Bauman (2005) Amor líquido. Buenos Aires: Fondo de cultura económica

Berenstein, I. (2001) El sujeto y el otro. Buenos Aires: Paidós.

Berenstein, I.(2007) Del ser al hacer. Buenos Aires: Paidós.

Berestein, I.; Puget, J. (1997) Lo vincular .Buenos Aires: Paidós.

Bregio, A.; Spivacow, M. (1997) Sobre el enamoramiento. En: Psicoanálisis de pareja. Del amor y sus bordes. Puget, J. (Compiladora) Buenos Aires: Paidós.

Castoriadis, C. (1997) El avance de la insignificancia. Buenos Aires: Eudeba

Delucca, N. (2004) Modalidades actuales del ejercicio de la parentalidad, en familias con niños de La Plata (y Gran La Plata). Proyecto de Investigación (11/ H 390) Programa de Incentivos.UNLP. Periodo 2004-2007. Marco teórico.

Delucca, N. (2010) Modalidades de la diversidad en los vínculos familiares. En Revista de Psicología. Segunda época, Vol 11.p.p 105-123. Facultad de Psicología. La Plata: UNLP.

Freud, S. (1914) Introducción al narcisismo. Buenos Aires: Amorrortu. Tomo XIV. Ap. II.

Freud, S. (1921) Enamoramiento e hipnosis. En: Psicología de las masas y análisis del yo. Buenos Aires: Amorrortu.

Kornblit, A. L. (2004) Metodologías cualitativas en Ciencias Sociales. Buenos Aires: Biblos

Meler, I. (2007). Las relaciones de pareja en el mundo de hoy. ¡"Uy, me olvidé de casarme!", recuperado de <http://www.pagina12.com.ar/diario/psicologia/9-95773-2007-12-10.html>.

Meler, I. (2013) Recomenzar: amor y poder después del divorcio. Buenos Aires: Paidós.

Morín, E. (1990) Introducción al pensamiento complejo, Barcelona: Gedisa.

Pachuk, C y otro. (1996) Sexualidad y conyugalidad. En: La Pareja. Puget, J. (Compiladora) Buenos Aires: Paidós.

Paz, O. (1994) La llama doble. Amor y erotismo. Buenos Aires: Editorial Seix Barral

Prigogine, I (1992) ¿Nuevos paradigmas? Entrevista de Denise Najmanovich. Revista Zona Erógena Nº 10. Buenos Aires,

Roudinesco, E. (2003). La familia en desorden, Buenos Aires: F.C.E.

Spivacow, M. (2011) La pareja en conflicto. Aportes psicoanalíticos. Buenos Aires: Paidós.

Sternbach, S. (2001) Destinos de pasión en la trama vincular. En: La pareja y sus anudamientos. Erotismo-pasión-poder-trauma. Buenos Aires: Lugar.

Taylor, S.J. & Bogdan, R. (1998). Introduction to qualitative research methods (3er ed.) New York: John Wiley.

Vasilachis de Gialdino, I. (2000) "Del sujeto cognoscente al sujeto conocido:

una propuesta epistemológica y metodológica para el estudio de los pobres y de la pobreza." En: Vasilachis de Gialdino, Irene (comp). Pobres, pobreza y exclusión social. Buenos Aires: CEIL - CONICET

Waisbrot, D. (2011) El trabajo del amor. La tensión entre amor sexual y amor filial. En: Revista de Psicoanálisis de las configuraciones vinculares. Tomo XXXIV N°2: 97 - 107. Buenos Aires: Asociación Argentina de Psicología y Psicoterapia de Grupo